

Pour toute commande, rendez-vous chez votre libraire ou remplissez le bon de commande ci-dessous et renvoyez-le à l'adresse suivante :
Éditions Belin • 628, av. du Grain d'Or • 41350 Vineuil

70118372 Les Afriques au défi du XXI^e siècle 26,00 €
320 pages/21 x 29 cm/ISBN : 978-2-7011-8372-5

+ Participation aux frais de port et d'emballage (France métropolitaine) 4,00 €
(DOM-TOM et étranger) 11,00 €
Montant total de ma commande __, __ €

Signature

Vous trouverez ci-joint mon règlement

- Par chèque à l'ordre des Éditions Belin
 Par mandat administratif
 Par carte bancaire

Numéro _____ Date de validité _____ Cryptogramme
visuel _____

Adresse de réception

Nom : Prénom :

Adresse de livraison :

Code postal : Ville :

Pays :

Email :

Je souhaite être informé(e) des parutions des Éditions Belin.



Conformément à la loi informatique et libertés du 6 janvier 1978,
d'un droit d'accès et de rectification aux données vous concernant auprès
des Éditions Belin. Offre spéciale 20140108 valable jusqu'au 31/12/2015



Les Afriques au défi du XXIe siècle

Georges Courade

Avec les Afriques au défi du XXIe siècle, Georges Courade propose, une analyse prospective de l'Afrique subsaharienne qui se peuple tout en devenant un territoire convoité pour ses potentialités et ses terres.

La récente flambée d'optimisme macro-économique fait cependant l'impasse sur les menaces et contraintes de toute nature et les dépendances et addictions sociétales. Tout en soulignant l'ampleur des défis à relever, l'auteur explore les freins et les accélérateurs, les évolutions et involutions, les bifurcations et ruptures qui peuvent advenir dans une économie héritière de la traite, dans une géographie remodelée par la colonisation, dans un passé qui interdit certains possibles, dans des structures sociales qui se délitent trop souvent ou des géopolitiques plus informelles que formelles... Regarder les Afriques visibles et invisibles, au ras des villages et des marchés, observer les Etats subsahariens à travers la liturgie politique, les jacqueries réprimées, les évaluations de la gouvernance ou les appétits des classes dirigeantes, considérer les pays dans leurs marges plus que dans leur centre, permet de prendre en compte les complexités, les pluralités et les changements apparents ou profonds qu'il faut mettre en perspective.

Les trajectoires géopolitiques qui s'esquissent, les combinaisons sociétales qui se mettent en place, les changements politiques qui s'ébauchent, les cartes économiques qui se redistribuent commencent à dessiner diverses voies vers cette "deuxième indépendance" à laquelle aspirent les Afriques.

TABLE DES MATIERES

Avant-propos

Introduction

LIRE LA LIGNE DE VIE DE L'AFRIQUE SUBSAHARIENNE

1. L'Afrique du retard tropical
2. « Guerres de tranchées » autour de l'épisode colonial
3. Les Afriques culturalistes
4. Le continent de « l'extrême »
5. L'Afrique des experts-voyants
6. « L'eau du fleuve ne remonte pas à sa source »

L'AVENIR RESTE TRES OUVERT MALGRE MENACES ET DEFIS

7. Des potentialités qui peuvent devenir ressources
8. Des contraintes du dedans à lever et des cartes à jouer
9. Des menaces et risques à maîtriser
10. « La chèvre broute là où elle est attachée, mais c'est là que la vipère vient la piquer »
11. Des capacités à valoriser les potentialités
12. Des équilibres à trouver ou à retrouver

DES TRAJECTOIRES A INVENTER

13. «Le chemin le plus court pour aller d'un point à un autre n'est pas la ligne droite, mais le rêve»
14. Faire de la géographie un atout
15. L'équation africaine dans la mondialisation
16. «Pour qu'un enfant grandisse, il faut tout un village»
17. Que faire de la croissance économique ?
18. En route vers la deuxième indépendance

Conclusion

Index et glossaire des mots-clés